

Filial José C. Paz del Instituto Belgraniano

El 20 de junio de 1972, se constituyó la filial José C. Paz del Instituto Belgraniano de General Sarmiento, institución que tenía como objetivo proyectar la figura del General Manuel Belgrano a toda la comunidad, a través de cursos, conferencias, charlas...

El periódico "Avance"¹, bajo el título "*Constituyóse el Instituto Belgraniano de San Miguel*", informaba que el 20 de junio de 1970 se realizó la "*reunión inaugural en el salón parroquial de San Miguel, contando con la presencia del intendente municipal de General Sarmiento, señor Osvaldo Argüeso; diversas autoridades, profesionales, representantes de institutos educativos, de ESPAC General Lemos y los miembros constitutivos de la novel entidad*".

Presidió la reunión constitutiva el profesor Ángel Lucio Fernández Gamio, quién expresó a los presentes los propósitos fundamentales del Instituto: "*dedicado a difundir y enaltecer la ilustre personalidad del General Belgrano, como así mismo su gloriosa trayectoria en el ámbito militar y sociológico, una vida jalonada de los más dignos ejemplos y enseñanzas, y su condición de héroe máximo a través de las páginas más brillantes de nuestra historia*".



Monseñor Arnoldo Blois bendiciendo la reunión constitutiva del Instituto Belgraniano

En la reunión se conformó el Consejo Directivo presidido por Ángel Lucio Fernández Gamio, e integrado por María A. Villagra de Rionda, Oscar A. Argüeso,

¹ Periódico "Avance" Nº 40, julio de 1970, pág. 10

Elida A. Rionda, María del C. Rivara de Gamar, Manuel Hernando, Miguel Mihanovich, Guillermo Vadillo, Decio Filiberti, Pedro P. Haas, Osvaldo J. Calvo, Alfredo Yérmoli, Emilio Garuya y Roberto R. González; Monseñor Arnoldo Blois, asesor religioso, y el Dr. Federico Gamas, asesor jurídico.

Como primera actividad se fijaron redactar los estatutos y decidieron, en principio, como lugar de reunión el Salón Parroquial de San Miguel.

Si bien el periódico “Avance” lo llama Instituto Belgraniano de San Miguel, fue en realidad el Instituto Belgraniano de General Sarmiento.



Periódico “Aquí José C. Paz”

Dos años después, el 20 de junio de 1972, se creó la Filial José C. Paz del Instituto Belgraniano de General Sarmiento.

El acto se realizó en la Facultad Luterana de Teología, que contó con la presencia de numeroso público, y fue presidido por el Presidente del Instituto Belgraniano de General Sarmiento, Prof. Ángel Lucio Fernández Gamio, *“quien tras breves palabras con las que destacó la importancia del momento que se vivía, puso en posesión de sus cargos a los Integrantes del Consejo Directivo de la Filial José C. Paz del Instituto Belgraniano”*²: presidido por el Dr. José Pavlotzky, e integrado por Atilio Gatti, Rubén Caporaletti, Ramón Tysko y Nelly Amalia Altube. Además fueron incorporados como miembros de número: Sor Emilia Serafino, Ricardo Codesido, Blanca Jorioz de Rojo. Etelvina Jove de Razetto, Irma Altube de Gugliotti, Carlos Capurro, Berta Levit de Pavlotzky, Nélica Codón de Arata, Arnoldo Montenegro, Sara Focci de Navarro, Onelia Ciucci de Capurro, Elsa González de Seidenari, Alfredo Spampinato, Pastor Raúl Denuncio, Aida C. de Freiberg y Padre Bernardo Flores, a los que se tomó la promesa de práctica.

² Periódico “Aquí José C. Paz” N° 13, junio-julio de 1972, pág. 1 y 3

Posteriormente fueron condecorados el Prof. José María González Conde, Bernardo de Gamas y Antonio Castaño por la labor que desarrollan en el Instituto.

“Instantes después –informaba el Periódico Aquí José C. Paz– el señor Licenciado González Conde, historiador y numismático, disertó sobre la vida y obra del creador de nuestra Bandera, en una exposición improvisada brillante, profunda y de alto vuelo, destacando las virtudes cívicas, militares y científicas de don Manuel Belgrano con amplitud sobre cada una de ellas; sobre su obra realizada, analizando sus ideas, que considera lo más progresista de su época y de su medio”³.

El acto concluyó con las palabras del Dr. Pavlotzky, quien con breves palabras *“actualizó la presencia espiritual de Belgrano en una invocación a los gobernantes, que inspirados por las manos de este Padre de la Patria conduzcan al país hacia el progreso que el sueño”*.



Entrega de condecoraciones (de izquierda a derecha): Antonio Castaño, Bernardo de Gamas, José M. González Conde, Nelly A. Altube, José Pavlotzky y Fernández Gamio

¿Qué actividades desarrolló el Instituto Belgraniano?, obtenemos una idea de lo realizado en la entrevista que el periódico “Nuestro Medio” realizó en 1979 al presidente del Instituto Belgraniano de José C. Paz, Ramón Tysko⁴. La primera pregunta que se le formuló fue: *¿Qué es el Instituto Belgraniano?*, a la cual

³ Periódico “Aquí José C. Paz” Nº 13, junio-julio de 1971, pág. 1 y 3

⁴ Periódico “Nuestro Medio” Nº 7, 6 de julio de 1979, pág. 17.

respondió *“Es una asociación civil cuyo propósito es el estudio, investigación, exposición y difusión de la vida y obra del General Belgrano”*.

A continuación el periodista le preguntó *¿Qué hace el Instituto Belgraniano para este fin?*, respondiéndole Ramón Tysko: *“Esencialmente realiza conferencias ya sea en escuelas y colegios, instituciones, congresos, etc. Actos en fechas patrias que se festejan nacionalmente y en fecha que corresponden a aspectos relacionados especialmente con la vida del prócer. Publica folletos, periódicos o libros para la difusión de sus propósitos. En el caso especial del Instituto Belgraniano de José C. Paz, que es filial del de General Sarmiento, entrega anualmente medallas a los mejores compañeros de los 7mos. Grados de las escuelas primarias de José C. Paz”*.

Después de responder al periodista sobre *¿Quiénes forman el Instituto?*, *¿Cómo se ingresa a él?*, *¿Desde cuando funciona?* y *¿Cuáles son sus órganos y grados?*, Tysko informó que el Consejo Directivo de la Filial José C. Paz del Instituto Belgraniano, está integrado por: presidente, Ramón Tysko; vicepresidente, Alfredo Spampinato; secretaria, Onelia C. de Capurro; tesorera, Nélida C. de Arata; vocales, Rubén Caporaletti, Nelly Altube, Orlando H. Britos, Irma Altube de Gugliotti, Ricardo Codesido y Ramón Carrizo.



20 de junio de 1978: Homenaje al General Belgrano en la plaza homónima